



Vœu du groupe UDI

Pénurie de médicaments en France : un défi majeur pour notre système de santé

La pénurie de médicaments en France s'aggrave de jour en jour, les termes tels que "tension d'approvisionnement" et "rupture de stock" devenant monnaie courante dans les mises à jour de l'Agence nationale de sécurité du médicament (ANSM). **Les chiffres sont alarmants, nous recensons près de 4 000 médicaments en rupture ou en risque de rupture en novembre 2023, comparativement à 700 en 2018 et moins de 200 en 2012.**

Toutes les catégories de médicaments sont touchées, depuis les antibiotiques et les anticancéreux jusqu'aux corticoïdes, aux anesthésiques locaux, et aux traitements pour le diabète, les maladies cardiovasculaires, l'ostéoporose et les vertiges. Cette situation **génère de l'angoisse chez les patients** tout en créant une **pression chronophage sur les pharmaciens** qui doivent constamment trouver des alternatives sans visibilité ni perspective d'amélioration.

L'impact s'étend aux **conditions d'exercice des médecins, qui doivent ajuster leurs prescriptions ou rééquilibrer les traitements** ; mais aussi sur la santé publique notamment avec un développement prévisible de l'antibiorésistance.

Les patients se voient contraints d'obtenir des médicaments à l'étranger sans prise en charge par l'assurance maladie, engendrant des **inégalités d'accès aux soins**.

Des **comportements inquiétants émergent**, tel que le troc de médicaments sur les réseaux sociaux, par crainte de manquer de traitements parfois vitaux, une pratique extrêmement dangereuse. Plus grave encore, cette pénurie pousse certains patients à chercher leur traitement sur des sites internet, une pratique interdite en France, avec **une probabilité élevée de tomber sur des médicaments falsifiés**.

De plus, nous constatons que **les situations épidémiques exceptionnelles ne sont pas suffisamment anticipées**. L'hiver 2022-2023 en est l'illustration avec la triple épidémie de covid-19, de grippe et de bronchiolite. Un manque de prévision qui engendre des pénuries sur certains médicaments courants.

Cette tension déjà considérable aujourd'hui, deviendra catastrophique avec l'arrivée des pathologies hivernales dans les semaines à venir.

Face à cette situation, source d'anxiété, de défiance et de perte de confiance en notre système de soins, une action urgente est nécessaire.

Le conseil régional des Hauts-de-France, réuni en assemblée plénière, préconise une mise en œuvre rapide des recommandations de la commission d'enquête du Sénat intitulée "Pénurie de médicaments : trouver d'urgence le bon remède", et appelle :

- Le gouvernement à se saisir de ce sujet urgent en l'intégrant notamment dans les Projets de loi de Financement de la Sécurité Sociale (PLFSS) ;
- Une redéfinition des relations avec l'industrie pharmaceutique pour continuer à financer l'innovation tout en maintenant l'approvisionnement des pays de l'Union Européenne en médicaments matures ;
- Une politique de relocalisation de l'industrie pharmaceutique en Europe ;
- Plus de transparence dans toute la chaine du médicament et sur les quotas ;
- Davantage de contrôle des anticipations des industriels en amont des prochaines saisons hivernales.

VŒU ADOPTÉ



Daniel LECA